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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
El Conacyt consiente a empresas hermanas con $147 millones 
Diez Centros Públicos de Investigación contrataron por adjudicación directa o 
simulación de competencia a proveedores que comparten domicilios fiscales 
 

 
Senado desacata a Jueza; deberá pagar multa 
Rechaza extra para completar al INAI 
 

 
Crecen 600% amparos por falta de medicinas 
Aumentan litigios contra IMSS, ISSSTE y Ssa 
 

 
Lucha por mujeres debe seguir “desde toda esfera”: Sheinbaum 
Foro regional. “Ocupar cargos públicos no es suficiente para la transformación”, dice la 
Jefa de Gobierno, y ratifica: “Vamos por la Presidencia”; Godoy exhibe cifras de que abatió 
los delitos contra ellas en CDMX 
 

 
AMLO: Sólo falta la firma de Larrea para cerrar el trato 
Acuerdo sobre el tramo ferroviario, “bueno para ambas partes” 
 

 
Eleva Banxico previsión de crecimiento para 2023 
Escenario. Pasa de 1.6 a 2.3% estimación central; ve con cautela el 2024 por EU 
 

 
Pemex fijó récord en producción de combustóleo entre enero y abril 
El principal combustible que procesa 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Falta sólo una firma para cerrar acuerdo con Grupo México: 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/31/politica/falta-solo-una-firma-para-cerrar-
acuerdo-con-grupo-mexico-amlo/?from=homeonline&block=primeraojeada 
Tamaulipas, Tampico. - El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró 
que sólo falta la firma con la que se cierre el acuerdo con Grupo México para 
que el gobierno federal recupere el tramo de 123 kilómetros de la vía 
ferroviaria en Veracruz que tenía concesionada esa compañía. Abordado por 
reporteros a su llegada al Hospital General de Tampico sobre el diferendo 
con la empresa de Germán Larrea, el mandatario federal señaló que el 
acuerdo “es bueno” para ambas partes. “Hubo un acuerdo, lo que no sé es si 
ya se firmó, si ya se suscribió. Hasta donde vi los términos del acuerdo, 
considero que son buenos para las dos partes, se llegó a un buen arreglo, 
pero falta todavía que se tenga el documento firmado”, apuntó. Hace unos 
días, el gobierno federal ocupó un tramo de poco más de 120 kilómetros de 
la vía férrea que tenía concesionada Ferrosur, filial de Grupo México. 
 
Falta combatir corrupción dentro del sistema de salud, 
reconoce AMLO  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/31/politica/falta-combatir-corrupcion-dentro-
del-sistema-de-salud-reconoce-amlo/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink 
Tamaulipas, Tampico. - El presidente Andrés Manuel López Obrador 
reconoció que aún falta por combatir la corrupción dentro del sistema de 
salud, pero aseguró que éste se consolidara aunque le queda un año cuatro 
meses de gobierno. “Todavía no terminamos, pero ya nos falta poco”. 
Al encabezar el acto donde se formalizó la adhesión de Tamaulipas al 
sistema de federalización de la salud, IMSS-Bienestar, el mandatario indicó 
que para alcanzar el objetivo los recursos no serán problema pues “no hay 
límite cuando se trata de salud”. Subrayó que aun cuando se termina el 
tiempo, cumplirá su compromiso y México tendrá un sistema de salud 
mejor que el de Dinamarca.  
 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/31/politica/falta-solo-una-firma-para-cerrar-acuerdo-con-grupo-mexico-amlo/?from=homeonline&block=primeraojeada
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/31/politica/falta-solo-una-firma-para-cerrar-acuerdo-con-grupo-mexico-amlo/?from=homeonline&block=primeraojeada
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/31/politica/falta-combatir-corrupcion-dentro-del-sistema-de-salud-reconoce-amlo/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/05/31/politica/falta-combatir-corrupcion-dentro-del-sistema-de-salud-reconoce-amlo/?from=homeonline&block=politica&opt=articlelink


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
El obstáculo, indicó, “es la complejidad que significa el sacar adelante un 
sistema que se echó a perder, que nos ha costado mucho sacar adelante”. 
Recordó, por ejemplo, que durante el régimen neoliberal diez empresas 
distribuidoras vendían al gobierno 100 mil millones de pesos para surtir los 
medicamentos para el país. “Tenían el control de la compra venta de los 
medicamentos, todo un negocio y no se permitía que se pudieran comprar 
los medicamentos en el extranjero”. 
 
En 2022 rompen récord de quejas contra AMLO en INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-2022-rompen-record-de-quejas-contra-amlo-
en-ine/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador rompió récord el año pasado 
con las denuncias que la oposición presentó contra él ante el Instituto 
Nacional Electoral (INE) por presuntas violaciones a la ley electoral, 
principalmente por sus declaraciones en la conferencia mañanera. 
En cuatro años de su gobierno, al titular del Ejecutivo se le han dictado 20 
medidas cautelares a fin de que se abstenga de pronunciarse sobre temas 
electorales, además de que se le ha instruido retirar parcialmente las 
mañaneras. En su primer año de gobierno, se interpusieron 21 quejas en su 
contra. En 2020 se acumularon 24; en 2021, 34, y en 2022 se alcanzó un 
máximo de 51 quejas contra el Presidente. En cuatro años ha sido 
denunciado 135 veces. Las infracciones por las que ha sido denunciado son: 
vulneración a las reglas de acceso a los medios de comunicación, difusión 
de propaganda calumniosa, actos anticipados de precampaña y campaña 
electoral, promoción personalizada de servidores públicos e 
incumplimiento de difusión de propaganda gubernamental. 
 
Senado desacata a jueza, deberá pagar una multa; rechaza 
extra para completar al Inai  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-desacata-a-jueza-debera-pagar-una-
multa-rechaza-extra-para-completar-al-inai/1589954 
Los 128 integrantes del Senado deberán pagar, en conjunto, una multa de 
351 mil pesos por desacatar una orden judicial para designar a los tres 
comisionados faltantes del Inai. Esto, debido a que Morena, PT y PVEM en la 
Comisión Permanente del Congreso de la Unión unieron sus votos para  
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rechazar que se convocara a un periodo extraordinario en el Senado y se 
completara al organismo autónomo. El pleno del Inai no ha podido sesionar 
durante 61 días al tener sólo cuatro de siete comisionados, un quórum 
insuficiente. En tribuna, el senador perredista Miguel Ángel Mancera 
reconoció que se incurre en una omisión constitucional al no nombrar a los 
comisionados. “Hoy debemos cumplir con la ley de amparo, debemos 
cumplir con la suspensión (legal); si no, las consecuencias las van a enfrentar 
en lo personal cada uno de los senadores”, alertó.  
 
Desacata Comisión Permanente a juez; viene multa  
https://www.reforma.com/desacata-comision-permanente-a-juez-viene-
multa/ar2614898?v=5 
Ciudad de México. - Morena y sus aliados en la Comisión Permanente 
desacataron un mandato judicial que ordenaba convocar a un periodo 
extraordinario para designar a dos comisionados del INAI. 
Con 20 votos en favor y 16 en contra, la bancada oficial se aferró y cargó 
contra la Suprema Corte y su presidenta, la Ministra Norma Piña. 
Ante el desacato, la Jueza Celina Quintero podría imponer multas de 5 mil 
pesos contra los integrantes de la Comisión Permanente que votaron en 
contra del periodo extraordinario. Además, podría denunciar a los 
legisladores ante la FGR por desacato a una suspensión, que se castiga con 
una pena de 3 a 9 años de cárcel.  
En el debate, el senador morenista César Cravioto aseguró que su bancada 
jamás permitiría que un Juez les "tronara los dedos". 
 
Banxico prevé mayor crecimiento en 2023  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/banxico-preve-mayor-crecimiento-en-
2023/1589957 
El crecimiento de la economía mexicana en el primer trimestre de 2023 fue 
mayor a lo anticipado, por lo que el Banco de México (Banxico) aumentó de 
1.6% a 2.3% la previsión de crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) para 
este año. Victoria Rodríguez, gobernadora del banco central, precisó que se 
contempla un rango de crecimiento con el límite superior de 2.9% y de 1.7% 
como límite inferior. Sin embargo, para 2024, la expectativa del PIB 
descendió de 1.8% a 1.6% con un rango de entre 0.6 y 2.6 por ciento. 
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La expectativa de crecimiento para 2024 se revisa a la baja como 
consecuencia de un deterioro en la previsión de crecimiento de la 
producción industrial en Estados Unidos respecto del informe previo”. 
La gobernadora aclaró que se anticipa una desaceleración de la actividad 
económica en México a partir del segundo trimestre de 2023 derivado del 
complejo entorno externo que persiste.  
 
Insiste 4T: quieren alianza Banamex-BanBienestar  
https://www.reforma.com/insiste-4t-quieren-alianza-banamex-
banbienestar/ar2614686?v=10 
Ciudad de México. - Aunque Citigroup decidió aplazar hasta 2025 la venta 
de Banamex por medio de la bolsa de valores, el Gobierno de México insiste 
en comprarlo e incluso está valorando en combinarlo con el Banco del 
Bienestar. "El Secretario de Hacienda nos ha pedido evaluar los distintos 
escenarios en los cuales tal vez sería benéfico para México adquirir el banco", 
aseguró a Reuters el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio. 
México podría buscar una adquisición total o parcial de la unidad, sostuvo 
Yorio en una entrevista telefónica durante una visita oficial a Kuwait, Arabia 
Saudita, Omán, Qatar y Emiratos Árabes Unidos, en la que, dijo, busca 
impulsar los lazos comerciales, financieros y diplomáticos. 
La semana pasada se frustró la negociación con Grupo México, que había 
considerado invertir 7 mil millones pesos. El subsecretario señaló que 
México ya tiene diferentes bancos de desarrollo con los cuales se puede 
cruzar la conveniencia de asociación con Citibanamex. 
 
Conacyt de Álvarez-Buylla mima a empresas con 147 mdp  
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/conacyt-de-alvarez-buylla-mima-a-empresas-con-
147-mdp/ 
En el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt, sin la H de 
Humanidades que se le agregó recientemente a su nombre), que encabeza 
María Elena Álvarez-Buylla, hay una red de intereses para favorecer a una 
empresa con más de 147 millones. A través de adjudicaciones directas y 
simulación de competencia en licitaciones, la empresa Gestión del Agua y 
Medio Ambiente (GAMA) ha recibido 147 millones 823 mil 71 pesos en sólo 
cuatro años por contratos con varios Centros Públicos de Investigación 
(CPIs), adscritos al Consejo.  
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GAMA se dio de alta en el Registro Único de Proveedores y Contratistas del 
gobierno federal en 2019, bajo el folio 87503; y ese año empezó a recibir 
millonarios contratos por parte de los CPIs. 
Está inscrita como empresa pequeña, según la estratificación que establece 
el gobierno. Ha sido contratada en 10 de los 27 CPIs para ejecutar actividades 
distintas al giro comercial por el cual se registró, que van desde la 
administración de nómina, servicios de reclutamiento, compra de material 
especializado, almacén de bienes y hasta venta de servicios de alimentos. 
 
Crecen en 600% amparos por falta de medicinas  
https://www.reforma.com/crecen-en-600-amparos-por-falta-de-medicinas/ar2614739?v=3 
Ciudad de México. - En cinco años se ha desatado una tormenta de amparos 
ante el desabasto de medicamentos en instituciones de salud pública. Los 
reclamos judiciales se incrementaron en 600 por ciento contra el IMSS, 
ISSSTE y Secretaría de Salud, según el Informe Radiografía del Desabasto de 
Medicamentos. De acuerdo con los datos, también aumentaron las quejas 
ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos en 156 por ciento, 
mientras que los reportes de robo y falsificación de medicamentos se 
elevaron en 738 por ciento de 2018 a 2022. El informe, elaborado por Cero 
Desabasto, indica que mientras en 2017 fueron interpuestos por ciudadanos 
229 juicios de amparo por la carencia de medicamentos, para 2022 se 
incrementaron a mil 602. Frida Romay, vocera de esa organización, destacó 
que esto refleja la punta del iceberg. "Quienes pueden promover un amparo 
lastimosamente no son todas las personas; el acceso a la justicia está 
limitado a unos cuantos, y no es tan sencillo darle continuidad a este tipo de 
procedimientos", precisó Romay, durante la presentación del informe. 
 
Infundadas, quejas de aportaciones por Odebrecht a campañas 
de Peña y Del Mazo: TEPJF  
https://www.milenio.com/politica/tepjf-infundadas-quejas-aportaciones-odebrecht-
campanas 
Ciudad de México. - Por unanimidad, la Sala Superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación confirmó la resolución del Instituto 
Nacional Electoral (INE) en el que se consideran infundados los argumentos 
presentados por Morena sobre presuntas aportaciones económicas de la  
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empresa Odebrecht a las campañas de Enrique Peña Nieto y Alfredo del 
Mazo, para la presidencia de 2012 y la gubernatura del Estado de México de 
2017, respectivamente. Los cinco magistrados coincidieron en que el 
Consejo General del INE valoró correctamente que los elementos 
probatorios del caso aportados por Morena eran insuficientes para 
demostrar la aportación de recursos económicos por parte de la 
constructora brasileña. El proyecto elaborado por el magistrado José Luis 
Vargas propuso confirmar la resolución del Consejo General del INE que 
declaró infundado dicho procedimiento administrativo sancionador en 
materia de fiscalización. 
 
La lucha por nosotras debe seguir “desde toda esfera”: 
Sheinbaum  
https://www.milenio.com/politica/la-lucha-por-nosotras-debe-seguir-desde-toda-esfera-
sheinbaum 
Ciudad de México. - La jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, advirtió que ocupar cargos de elección popular no es suficiente 
para lograr una transformación positiva que garantice a las mujeres 
seguridad, equidad y justicia, por lo que la lucha por ellas debe continuar 
“desde toda esfera”. Al inaugurar el diálogo Mujeres de América por los 
Derechos y el Bienestar —realizado en el Museo Nacional de Antropología y 
organizado por ONU Mujeres, el gobierno capitalino, MILENIO y Grupo 
Prisa— la mandataria capitalina destacó que aquellas que aspiren a cargos 
de elección popular deben velar por un proyecto de nación que privilegie la 
igualdad sustantiva. “No es solo ser mujer y estar en un cargo público. Por 
eso a mí no me gusta el término ‘techo de cristal’, porque parece que es el 
tema de una sola, como un asunto individual, que rompió por ella misma la 
violencia y ese techo de cristal. “Es el derecho de todas a la educación, es el 
derecho de todas a la salud pública, es el derecho de todas a acceder a 
distintos cargos públicos, y por eso la posibilidad de que nosotras 
accedamos a un puesto de elección popular, ya sea una regidora, 
presidencia municipal, gubernatura, una Presidencia de la República tiene 
que ver necesariamente con un proyecto de nación, tiene que ver con la 
lucha de las mujeres con la igualdad sustantiva”, puntualizó. 
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Temas políticos congelan los pleitos vía el T-MEC  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/temas-politicos-congelan-los-pleitos-via-el-t-mec/ 
México acumula al menos tres solicitudes de consultas con sus socios 
comerciales del T-MEC, pero a pesar de que ya pasó el tiempo establecido 
para llegar a arreglos a través del diálogo, Estados Unidos y Canadá no han 
solicitado moverse a un panel de solución de controversias. 
Especialistas aseguran que esto tiene que ver con la agenda política actual, 
en particular con la Unión Americana, en momentos en que México sirve de 
bloque de contención de la migración y, a cambio, se opta por la 
negociación en temas en los que hay reclamos por los mecanismos del 
acuerdo trilateral. “Estamos en una tregua de facto entre los dos gobiernos”, 
afirmó el líder del área de práctica transaccional y financiera de Santamarina 
y Steta, Juan Carlos Machorro.  
Esta situación se da en medio de otros temas que están en juego entre 
ambos países, como la lucha contra el fentanilo, el combate al narcotráfico, 
la política migratoria y las próximas elecciones presidenciales. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/vilchis-lo-que-quiso-decir-el-
presidente/ 
Una de las frases que se hizo famosa en el sexenio de Vicente Fox es la que 
dijo su vocero, Rubén Aguilar Valenzuela: “Lo que quiso decir el presidente”, 
que usaba para explicar algunos de los dislates de Fox. Nos hacen notar que 
el fantasma de esa frase sigue rondando por Palacio Nacional y se hizo 
presente ayer en la mañanera. Elizabeth García Vilchis, presentadora de la 
sección “Quién es quién en las Mentiras de la Semana”, se lanzó contra una 
docena de medios por haber difundido una nota sobre los dichos del 
presidente López Obrador quien, textualmente, acusó a la Corte de intentar 
“dar un golpe de Estado técnico” con la aceptación de recursos legales que 
impiden el avance de obras prioritarias. Sin embargo, la funcionaria aseguró 
que los medios “tergiversaron los dichos del Presidente”. Aunque basta con 
revisar la versión estenográfica de la conferencia de prensa para comprobar, 
letra por letra, que el mandatario federal sí dijo lo del golpe de Estado 
técnico, y que Vilchis miente, es solo cuestión de tiempo para que, ante 
algún fallo adverso de la Corte contra alguna obra o iniciativa de del 
Presidente, sea él mismo quien lo vuelva a decir. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-06-01/op250157 
SERÁ todo un reto para los teóricos políticos tratar de definir el proyecto de 
engendros como el Partido Verde y el Partido del Trabajo, cuya ideología es 
tan flexible como un billete de baja, muy baja denominación. 
LO QUE hicieron en Coahuila los pinta de cuerpo entero: lanzaron sus 
propios candidatos en ese proceso electoral, en una aparente ruptura con 
Morena. Casuaaalmente, esas postulaciones al único que beneficiaban era 
al candidato del PRI. Y de paso le saboteaban la candidatura a Armando 
Guadiana, que no era de todo el agrado de Palacio Nacional. 
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Y CUANDO ya estaban por acabar las campañas, ¡pum!, tanto el Partido 
Verde como el Partido del Trabajo abandonaron a sus supuestos candidatos 
y volvieron al seno morenista. Eso, claro, después de gastarse los millonarios 
recursos que recibieron para proselitismo. ¿Y a quién le rendirán cuentas? 
A sus electores, definitivamente no. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1755 
Que en la familia López Obrador están las apuestas en el orden del día, pero 
no se crea que por un tema de ludopatía o por la efervescencia del futbol o 
el beisbol, sino con la mira puesta en la elección federal de 2024, pues 
mientras Pío se abrió de capa y subió un video en el que expresa su apoyo 
por Marcelo Ebrard para la grande, a quien llama “el mejor” hacia la 
encuesta de Morena, José Ramiro repitió el numerito desde su casa de 
Macuspana con un elocuente “#EsClaudia”. Esos hermanos sí se ven. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Morena ya tiene las fechas para elegir “corcholata”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/morena-ya-tiene-las-fechas-
para-elegir-corcholata/ 
En Morena ya están trabajando con un calendario para la sucesión 
presidencial. La cúpula del partido tiene noticia de que esta línea de tiempo 
es la que definió el presidente López Obrador e instruyó al dirigente 
nacional del partido, Mario Delgado. 
Mientras la alianza opositora PAN-PRI-PRD sigue dirimiendo el método de 
selección de candidato y ya empezaron los pleitos entre aspirantes por los 
requisitos, mientras en Movimiento Ciudadano patearon hasta diciembre la 
selección de su candidato presidencial, en Morena van a toda prisa y tienen 
las fechas delineadas. O sea, la oposición actúa como si estuviera arriba en 
las encuestas. Y Morena no baja la guardia, como si fuera abajo. 
Este es el calendario sobre el que están trabajando en Morena: 
1.- Primera quincena de junio de 2023. Después de la elección en el Estado 
de México y en Coahuila, unos días después, Morena debe emitir la 
Convocatoria para que se inscriban todas las personas que deseen la 
candidatura presidencial del partido en el poder. 
 
Mario Maldonado 
Del Moral, muy cerca de Delfina, reporta CNI a AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/del-moral-muy-cerca-de-
delfina-reporta-cni-a-amlo/ 
La elección del Estado de México va a ser mucho más cerrada de lo que las 
encuestas públicas sugieren, según los sondeos confidenciales que encarga 
el Centro Nacional de Inteligencia (CNI) –el otrora Cisen–, los cuales son 
presentados periódicamente al presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador. Los números recabados por una encuestadora, y luego 
procesados por el CNI cada semana, exponen un empate técnico entre la 
candidata de Morena, Delfina Gómez, y la de la coalición Va por México, 
Alejandra del Moral.  
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Una fuente del gobierno relató una reunión reciente que tuvo el mandatario 
con el dirigente de Morena, Mario Delgado, para instruir que se redoblen los 
esfuerzos. De acuerdo con la medición, a la que tuvo acceso esta columna, 
al 31 de mayo la candidata del PRI-PAN-PRD y Nueva Alianza, Alejandra del 
Moral, tiene una intención de voto de 37.2% frente al 45% de la morenista 
Delfina Gómez, el cual mantiene desde principios de mayo. Si bien la 
diferencia es de hasta 8 puntos, en el análisis se especifica que el margen de 
error es de +/- 4%. 
 
Salvador García Soto  
Apoyar a Ebrard, ¿la venganza de Pío?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/apoyar-a-ebrard-la-
venganza-de-pio/ 
Varios meses después de que fue exonerado por la Fiscalía General de la 
República, tras el sobreseimiento de las denuncias por delitos electorales en 
su contra por haber recibido sobres de dinero en efectivo para apoyar al 
movimiento político de su hermano Andrés Manuel López Obrador, ayer 
reapareció pública y políticamente Pío López Obrador. Y lo hizo para apoyar 
la candidatura presidencial del canciller, al difundir un video en las redes 
sociales en el que se dice convencido de que “Marcelo Ebrard es el mejor 
para darle continuidad a la transformación de la vida pública de México”. 
El hermano del presidente López Obrador y quien fuera fundador del PRD 
y de Morena, llama a los mexicanos de todo el país a “que se sumen a este 
gran proyecto de nación que encabeza nuestro compañero Marcelo Ebrard” 
y se dice absolutamente convencido de que “con Marcelo vamos a volver a 
ganar”. El video de Pío se difundió ayer con el objetivo de invitar a la 
presentación del libro “El Camino de México” que llevará a cabo el secretario 
de Relaciones Exteriores en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, el próximo domingo, 
y de inmediato generó reacciones y comentarios en las redes sociales y en 
los corrillos políticos. 
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Héctor de Mauleón 
80 kilómetros que son tierra de nadie  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/80-kilometros-que-son-
tierra-de-nadie/ 
María de Lourdes fue herida de un balazo en la cabeza en la autopista 
México-Cuernavaca, a la altura de La Pera. Ocurrió el fin de semana pasado. 
La joven viajaba hacia Morelos en compañía de una amiga. Hacia las ocho 
de la noche, una camioneta Jeep se les emparejó e intentó cerrarles el paso. 
Las viajeras no obedecieron. Uno de los dos hombres que iban a bordo de la 
camioneta abrió fuego. María de Lourdes, de 27 años, resultó herida. Murió 
minutos más tarde en el hospital José G. Parres. Su acompañante denunció 
que en el trayecto de La Pera al hospital no apareció una sola patrulla de la 
Guardia Nacional. Desde hace años ocurren cosas tanto en la autopista 
México-Cuernavaca como en la carretera federal (sin cobro de peaje). 
Las denuncias coinciden: Huitzilac, Tres Marías y La Pera son los puntos en 
que actúan bandas violentas de asaltantes.  
En 2019 se recibieron 310 denuncias relacionadas con asaltos a mano 
armada, la mayor parte de los cuales ocurrieron entre las ocho de la noche 
y la una de la mañana. No obstante, 88 casos se dieron bajo la luz del sol, 
entre las ocho de la mañana y las cuatro de la tarde. 
 
Sergio Sarmiento 
Villana favorita  
https://www.reforma.com/villana-favorita-2023-06-01/op250159 
"La propaganda debe facilitar el desplazamiento de la agresión 
especificando los objetivos del odio". Joseph Goebbels 
Asombra que el presidente López Obrador haya escogido a una mujer 
pequeña y mesurada, de 62 años, gafas gruesas, discreta en el hablar, como 
su nueva villana favorita. Norma Lucía Piña Hernández no representa a esa 
mafia del poder con la que el Presidente dice estar siempre en lucha. Es más 
bien ejemplo de una mujer que a fuerza de tesón y estudio ha alcanzado el 
máximo escalafón de su profesión. Los ataques en su contra han sido, sin 
embargo, de una virulencia extrema. Es discurso de odio. 
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Carlos Marín 
Temerario apoyo de la Unión Europea  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/temerario-apoyo-de-la-
union-europea 
Por el nulo respeto que al presidente López Obrador le merece el 
Parlamento Europeo, a cuyos integrantes reprochó hace un año “que se 
sumen como borregos a la estrategia reaccionaria y golpista del grupo 
corrupto que se opone a la cuarta transformación” porque manifestaron 
preocupación por los derechos humanos y la libertad de expresión en 
México (a quienes recomendó: “Evolucionen, dejen atrás su manía 
injerencista disfrazada de buenas intenciones”), quizá este jueves también 
sea satanizado el embajador de la Unión Europea, Gautier Mignot, quien osó 
declarar ayer: “Vemos un Poder Judicial fuerte, en particular a nivel federal, 
con magistrados que están haciendo su trabajo con mucha conciencia 
profesional. Como cualquier institución, puede haber casos de corrupción, 
de fallas profesionales, y eso cada institución lo tiene que resolver, pero 
nosotros confiamos en la solidez del sistema judicial mexicano y en 
particular del Poder Judicial…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Un general en retiro y la Corte  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/un-general-en-retiro-y-
la-corte 
El PRI ya tiene más embajadores que gobernadores. Florestán 
Este lunes, le contaba aquí el martes, el presidente López Obrador hizo la 
declaración más grave de su gobierno: acusar a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación de organizar un golpe de Estado técnico en su contra. 
Y lo quiso argumentar diciendo que, al anular, por inconstitucionales, la 
secrecía de sus decretos a favor de obras para el pueblo, estaba cancelando 
sus atribuciones legales, lo que era anular al Poder Ejecutivo y darle un golpe 
de Estado. Esta estrategia presidencial de llevar la ofensiva contra el Poder 
Judicial a ese punto extremo siguió en la mañanera del martes, donde un 
general en retiro del Ejército mexicano respaldó su ataque a la Corte y, en lo 
personal, a su presidenta, Norma Lucía Piña Hernández, lo que nunca 
habíamos visto ni oído de un integrante de las fuerzas armadas. 
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Enrique Quintana 
¿Hay que preocuparse por la deuda pública?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/06/01/hay-que-
preocuparse-por-la-deuda-publica/ 
En el Informe de las Finanzas Públicas de abril, la Secretaría de Hacienda dio 
a conocer que el costo financiero de la deuda pública en los primeros cuatro 
meses del año creció en 53.2 por ciento respecto al nivel del año pasado y 
ascendió a 326 mil 762 millones de pesos. El incremento es enorme y 
responde esencialmente al comportamiento de las tasas de interés. 
Solo como una referencia, la tasa de los Cetes a 28 días hace un año estaba 
en 7.01 por ciento. La subasta de esta semana –con todo y que lleva una 
tendencia a la baja– estableció un nivel de 11.20 por ciento. 
Esto quiere decir que, por el puro efecto del incremento de las tasas 
referidas, hubo un alza de casi 60 por ciento en el costo de los créditos. 
Más allá del porcentaje, ¿cuánto es el dinero adicional que debe destinarse 
al pago del costo financiero de la deuda pública? 
 
Raymundo Riva Palacio 
El Edomex sí es un laboratorio  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/06/01/el-edomex-si-
es-un-laboratorio/ 
Durante muchos años se ha señalado que las elecciones para gobernador 
en el Estado de México son el laboratorio de lo que sucederá en las 
elecciones presidenciales, que son un año después. Esa realidad se vivió 
hasta que se dio la primera alternancia en la Presidencia en 2000, tras lo 
cual se comprobó que lo que tantas veces se dijo, era falso. Vicente Fox, 
Felipe Calderón y Andrés Manuel López Obrador fueron electos pese a que 
el PRI mantuvo la gubernatura, probando que ese laboratorio sólo existía en 
la imaginación de políticos y periodistas. Sin embargo, el próximo domingo, 
cuando se ponga en juego una vez más la gubernatura, las cosas van a 
cambiar, y el Estado de México sí será un laboratorio para 2024. Lo que se 
tiene que definir es qué probará. 
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Darío Celis 
Adiós, Mexicana de Aviación 
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/6/1/adios-mexicana-de-aviacion-
510273.html 
LA SECRETARÍA DE la Defensa Nacional (Sedena) se hartó de la falta de 
acuerdos entre los distintos sindicatos que se disputan el pago que hizo el 
gobierno de la 4T de los activos de Mexicana de Aviación. 
Por ello, las huestes del general Luis Cresencio Sandoval se desistieron de 
ponerle ese nombre a la nueva aerolínea estatal, que cada día ve más 
complicado elevarse por los cielos, al menos, este año. 
El pleito que unos 400 jubilados sostienen con pilotos, sobrecargos, 
trabajadores de tierra y empleados de confianza, a quienes asiste un laudo 
que les da preferencia en tiempo, tiene congelada la marca. 
El presidente Andrés Manuel López Obrador prometió que en diciembre la 
compañía aérea entraría en funciones. Ya tiene director: Sergio Montaño, 
pero no tiene ni plan de negocios, ni equipo de trabajo. 
Vamos, la Sedena ni siquiera cuenta con el capital suficiente para arrendar 
ni cinco aviones, de diez que se aseguró en su momento conformarían la 
flota inicial de la compañía. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Entregará AMLO certificados de derecho agrario a mujeres de 
Chetumal  
https://noticiaspedrocanche.com/2023/05/31/entregara-amlo-certificados-de-derecho-
agrario-a-mujeres-de-chetumal/ 
Este viernes, a las 1 de la tarde, en la explanada de la Bandera de la capital, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador encabezará la entrega de 
certificados de derecho agrario del programa “Mujeres por el Acceso a la 
Tierra”. Este programa federal, instrumentado por la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), tiene el objetivo de 
garantizar la custodia sobre la tierra otorgada mujeres, con certeza jurídica. 
Dentro de estas acciones, participan la Procuraduría Agraria (PA), Registro 
Agrario Nacional (RAN) y el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres). 
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El presidente López Obrador entrega los certificados de derechos agrarios a 
las beneficiarias de dicho esquema, quienes al tener certeza jurídica de sus 
terrenos podrán acceder a financiamiento o proyectos productivos. 
El programa “Mujeres por el Acceso a la Tierra” es implementado por el 
Gobierno Federal en todas las entidades del país. 
(Información disponible en 5 portales distintos) 
 
Amagan pobladores de Chicapa con radicalizar su protesta 
contra Ikoots  
https://istmo.nvinoticias.com/istmo/general/amagan-pobladores-de-chicapa-con-
radicalizar-su-protesta-contra-ikoots/19893 
Oaxaca, Juchitán. - Pobladores de Chicapa de Castro advierten que 
radicalizarán sus acciones de protesta contra los comuneros de San Dionisio 
del Mar, si no atienden la convocatoria al diálogo que les hizo el gobierno 
del estado, para tratar el conflicto de las mil 700 hectáreas que ambas 
comunidades se disputan. Al cumplirse 24 horas de bloqueo de carretera 
que une a estas dos comunidades y que fue cortada para evitar el paso 
vehicular, los vecinos de Chicapa de Castro aseguran que están en la mejor 
disposición de dialogar para evitar que el conflicto escale y se convierta en 
un problema aún más grave. Instalados desde las mojoneras, donde 
mantienen el bloqueo, dieron a conocer que el día lunes por la noche, fueron 
citados a una reunión por las autoridades municipales, donde estuvieron 
presentes representantes de la Secretaría de Gobierno (Sego) y a 
Procuraduría Agraria. A la reunión también estaban convocados los 
comuneros ikoots de San Dionisio del Mar; sin embargo, no se presentaron, 
lo que provocó la molestia de los campesinos juchitecos. 
 
Minera Mexicana de Avino sigue sin responder a pobladores de 
Pánuco de Coronado  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2023/la-minera-mexicana-de-avino-sigue-
sin-responder.html 
Durango. - Todo indica que a los directivos de la compañía minera San José 
de Avino no les interesa llegar a un acuerdo con los pobladores de Pánuco 
de Coronado sobre la presa de jales, pero tampoco con las autoridades ya 
que siguen ignorando los citatorios.  
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La semana pasada la Secretaría General de Gobierno, encabezada por 
Héctor Vela Valenzuela, citó a reunión el 25 de mayo a las 12:00 horas a los 
directivos de la minera, a la representación de la Junta Municipal de Pánuco 
de Coronado, a la Procuraduría Agraria y a otras dependencias federales. A 
la reunión llegó la representación de Pánuco de Coronado, de la 
Procuraduría Agraria y personal de la propia Secretaría General de Gobierno, 
pero nunca llegaron los directivos de la empresa minera. Ante esta 
inasistencia, con los ahí presente se elaboró una minuta de trabajo y se 
emplazó a la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) y a 
la Comisión Nacional del Agua (Conagua) para que envíen al Secretario 
General de Gobierno, en un plazo no mayor a 10 días, toda la información 
documental relativa a permisos federales para la construcción de la presa 
de jales ubicada en terrenos del ejido Pánuco de Coronado. 
 
Sindicato abandona a empleados inconformes con la 
Procuraduría Agraria  
https://diariodelyaqui.mx/sonora/sindicato-abandona-a-empleados-inconformes-con-la-
procuraduria-agraria/66931 
Sonora. - Trabajadores de la Procuraduría Agraria Residencia Navojoa, que 
desde hace dos semanas protestan por las malas condiciones en las que 
laboran, denunciaron que el sindicato los dejó solos en esa lucha. 
Brenda Rocío Ochoa Alatorre, enlace administrativo, anunció su renuncia al 
gremio, cuya dirigente, Mireya Franco Pasos, no los ha defendido como es 
su obligación, sino que se ha puesto de lado del representante estatal, Jesús 
Escalante Oliva, y de la jefa de Residencia, Mara Maritza Ortega Archuleta. 
Precisó que Mireya Franco le pidió que reabriera las oficinas y quitara las 
lonas, "pero no fue por apoyo a mí, sino porque Jesús Escalante la llamó para 
que me hiciera desistir de mi protesta, lo cual me tiene muy molesta". 
Señaló que también ahora exigirán la destitución de la jefa de Residencia, 
quien tiene tres meses en el cargo y que "no tiene modo, además de que es 
soberbia y altanera". 
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Acusan imposición de reglamento interno a 10 ejidatarios en 
Kantunilkín  
https://quintopoderqrp.com/2023/05/31/acusan-imposicion-de-reglamento-interno-a-10-
ejidatarios-en-kantunilkin/ 
Quintana Roo. - Para este miércoles el comisariado ejidal de Kantunilkiín, 
Víctor Pech Moo, invita ahora a ejidatarios a participar en las mesas de 
trabajo para análisis del proyecto del reglamento interno con el cual 
sanciona mayormente a los miembros del núcleo ejidal pasando por alto 
sanciones a acciones corruptas a las que podrían incurrir las directivas 
ejidales. Cabe mencionar que semanas atrás se presentó el ingeniero, José 
Antonio Navarro Reyes, visitador agrario de la Procuraduría Agraria y dio a 
conocer que tiene la comisión de asesorar la modificación de reglamentos 
internos de 10 ejidos de Lázaro Cárdenas, afines al proyecto del Tren Maya, 
cuyo desarrollo influirá en diversos aspectos en los habitantes de dichas 
comunidades. En lo que respecta a Kantunilkín el reglamento es impositivo 
ya que solo participaron 10 ejidatarios como una comisión redactora, y los 
que en su momento intentaron influir y opinar sobre el tema fueron 
excluidos, sin embargo, en estos días se convoca nuevamente a ejidatarios 
para participar y “enriquecer” el proyecto ya terminado, aunque en el mismo 
aparece con fecha de aprobación 17 de mayo del 2023. 
 
Ejidatarios de Huatabampo reciben títulos parcelarios  
https://el4topoder.mx/ejidatarios-de-huatabampo-reciben-titulos-parcelarios/ 
Sonora. - El Presidente Municipal Prof. Jesús Flores se mostró muy contento 
y agradecido luego de que sus coterráneos se beneficiaron con títulos 
urbanos, certificados parcelarios y la inscripción a listas de sucesores. 
En un evento desarrollado en Navojoa donde se tuvo la presencia de 
autoridades del Tribunal Agrario, Registro Agrario y la Procuraduría Agraria, 
el alcalde facilitó el traslado de los beneficiados de Huatabampo- para que 
estuvieran presentes. Los Huatabampenses recibieron 180 títulos urbanos, 
40 certificados parcelarios de uso común y 30 listados de sucesores inscritos 
a derecho agrario. Ahí se tuvo la presencia del alcalde anfitrión Alberto Elías 
Retes y por Benito Juárez Florentino Jusacamea. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Alcalde de Amatlán de Cañas devolverá títulos de propiedad a 
familias de ejidatarios fallecidos  
https://www.ntv.com.mx/2023/05/31/alcalde-de-amatlan-de-canas-devolvera-titulos-de-
propiedad-a-familias-de-ejidatarios-fallecidos/ 
Nayarit. - El presidente municipal de Amatlán de Cañas, Rafael Sandoval, les 
devolverá a las familias lo que les pertenece con títulos de propiedad 
respecto a parcelas y terrenos ejidales que estaban a nombre de sus 
familiares y fallecieron sin que se hicieran las cesiones de derechos que 
correspondían, así lo informó el Ayuntamiento en un comunicado. 
“Gracias a la Representante Estatal de la Procuraduría Agraria, Licenciada 
Isis Minerva Ortiz”, escribió el alcalde en sus redes sociales y explicó que 
“Llegamos a un acuerdo de colaboración para darle solución a los a la 
asignación de derechos ejidales de los titulares que fallecieron y no dejaron 
sucesores”. “Bajo el artículo 18 de la Ley agraria se apoyará legalmente a la 
esposa o concubina para que un Tribunal Agrario le asigne el derecho” 
agregó el alcalde en su explicación, es decir que muchos ejidatarios 
fallecieron y no dejaron sucesión de derechos de tal suerte que sus 
familiares, aunque en posesión de las tierras, no tenían seguridad jurídica 
sobre ellas. 
 
Las mujeres que hicieron de Zacualpan, un territorio libre de 
minería  
https://www.somoselmedio.com/las-mujeres-que-hicieron-de-zacualpan-un-territorio-
libre-de-mineria/ 
Colima. - Bajo la bandera de la defensa del agua, un grupo de mujeres de 
este poblado indígena se colocó hace casi diez años al frente de un 
movimiento que, a contracorriente, consiguió frenar un proyecto de 
explotación de una mina de oro, plata, cobre y manganeso, además de 
lograr que un tribunal agrario reconociera a la comunidad como el primer 
territorio libre de minería en el país. En el transcurso de la misma lucha, 
empezada a finales de 2013, y después de un proceso judicial que se 
prolongó durante más de siete años, Zacualpan ganó también el juicio de 
amparo 458/2015 mediante el cual recientemente fueron canceladas dos 
concesiones mineras —que en total afectaban casi 200 hectáreas de sus 
tierras—, que habían sido otorgadas a particulares por los gobiernos de  
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Ernesto Zedillo y Vicente Fox, sin consultar a la población. A raíz de los actos 
de resistencia al proyecto minero, las protagonistas son ahora conocidas 
como las Guardianas del Agua y el Territorio. Los efectos de su actuación 
rebasaron los linderos de la localidad, pues además de proteger su entorno 
natural contribuyeron a preservar de contaminantes el manantial Ojo de 
Agua que, si bien, se encuentra dentro de su demarcación, constituye 
también la principal fuente de abastecimiento de agua potable para la 
mayoría de los 300 mil habitantes de la zona metropolitana de la capital de 
Colima.  Esta organización, señala en su tesis Alfredo Álvarez, se conformó 
como un “movimiento social contrahegemónico”, ya que sus integrantes 
denunciaron que la empresa minera contaba con el apoyo de los tres niveles 
de gobierno y de la Procuraduría Agraria (PA) a través de su delegada en  
Colima, María Elena Díaz Rivera, por lo que “no sólo se enfrentaban a las 
autoridades, sino a intereses trasnacionales al acecho de los recursos 
naturales”. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 01/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5690743&fecha=01/06/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación No. 214/PEMR/008/2023 para el otorgamiento 
de recursos federales del Programa de Modernización de los Registros 
Públicos de la Propiedad y Catastros, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y el Estado de Puebla. 
 
DOF: 01/06/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5690744&fecha=01/06/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación No. 214/PEMR/005/2023 para el otorgamiento 
de recursos federales del Programa de Modernización de los Registros 
Públicos de la Propiedad y Catastros, que celebran la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano y el Estado de Quintana Roo. 
 
 
 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5690743&fecha=01/06/2023#gsc.tab=0
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Los Tribunales Agrarios avanzan en favor de las personas que 
demandan justicia agraria  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9387 
Ciudad de México. - Los Tribunales Agrarios, avanzan en compromiso de 
trabajar arduamente en la atención de asuntos de 2019 y años anteriores, 
aunado a que la justicia agraria en México atiende de forma a personas en 
situación de vulnerabilidad por pobreza, por ser adultas mayores, por ser 
población indígena, por capacidades diferentes o por género; muchas de 
ellas con barreras económicas, geográficas, sociales y culturales. Los 54 
Tribunales Unitarios Agrarios y sus 3 sedes alternas, así como el Tribunal 
Superior Agrario a diario refrendan su compromiso por una justicia agraria 
pronta, completa, imparcial y gratuita como lo dispone los Artículos 17 y 27, 
fracción XIX, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 
ello obliga a que la impartición de justicia agraria en el proceso, en la 
sentencia y en su ejecución busque maximizar los derechos con el marco 
jurídico convencional y el orden jurídico nacional, con una justicia ágil, 
respetuosa del debido proceso y completa. 
 
Asegura Insus a 200 familias de Isla Mujeres con certeza 
jurídica de su propiedad  
https://www.gob.mx/insus/prensa/aseguran-200-familias-de-isla-mujeres-la-tenencia-
legal-de-su-propiedad-a-traves-del-insus 
Quintana Roo. - El Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus) en 
colaboración con el Gobierno del Estado de Quintana Roo y el 
Ayuntamiento de Isla Mujeres, otorgó certeza jurídica a 200 familias isleñas 
que recibieron las escrituras de su propiedad, y que a partir de hoy 
mejorarán significativamente su calidad de vida. La entrega de escrituras a 
estas familias la realizó el director general del Insus, José Iracheta Carroll, 
junto a Atenea Gómez Ricalde, alcaldesa de Isla Mujeres. 
Como producto de los contratos de mandato celebrados entre los 
posesionarios de la tierra con el Insus y los gobiernos locales, dichas familias 
de las colonias La Guadalupana, El Triunfo, Nueva Tierra y Centauro, 
aseguraron la tenencia legal de su propiedad con el amparo de la ley. 
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Con ello, las familias beneficiadas pasarán a formar parte del desarrollo 
urbano de Isla Mujeres y del ordenamiento territorial, lo que trae grandes 
beneficios como más inversión pública, aumento del valor de sus viviendas 
y la mejora en la prestación de servicios por parte del gobierno municipal. 
 
Trabaja Semarnat en Estrategia Nacional de Economía Circular  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/trabaja-semarnat-en-estrategia-nacional-de-
economia-circular 
Ciudad de México. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
informa que se trabaja en la elaboración de la Estrategia Nacional de 
Economía Circular y su Plan de Acción, instrumento de política pública que 
permitirá transformar los procesos y reducir la huella ambiental de las 
diversas cadenas productivas que componen las actividades económicas en 
el país, promoviendo beneficios sociales que contribuyan a cerrar las 
brechas de desigualdad.  
La estrategia será definida en concordancia con el Plan Nacional de 
Desarrollo (PND 2019-2024), con el Programa Sectorial de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (PROMARNAT 2020-2024) y con el Programa Especial 
de Cambio Climático (PECC 2021-2024). Asimismo, contribuirá al 
incremento de ambición de los objetivos de mitigación contenidos en la 
actualización 2020 de la Contribución Determinada a Nivel Nacional. 
 
Beneficia Plan Integral de Desarrollo del Tren Maya a 
comunidades: entrega Fonatur mercado de artesanías  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/beneficia-plan-integral-de-desarrollo-del-tren-maya-
a-comunidades-entrega-fonatur-mercado-de-artesanias 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) entregó en Pisté de 
Chichén Itzá, municipio de Tinum, el Mercado de Artesanías Maya, 
construido a solicitud de la propia comunidad como una de las obras del 
Plan Integral de Desarrollo del Tren Maya, que beneficia desde ahora a 130 
localidades por las que va a pasar el tren en Chiapas, Campeche, Tabasco, 
Yucatán y Quintana Roo.  El director general del Fonatur, Javier May 
Rodríguez, explicó en su momento que el Plan Integral de Desarrollo del 
Tren Maya responde a la instrucción presidencial de que se implementen 
acciones sociales específicas en las localidades cercanas a la ruta, además  

https://www.gob.mx/semarnat/prensa/trabaja-semarnat-en-estrategia-nacional-de-economia-circular
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de los Programas de Bienestar, con participación real de las comunidades, 
quienes eligen y vigilan la construcción de las obras. 
 
Cortan agua y luz a San Dionisio del Mar por disputa de tierras; 
piden intervención del gobierno de Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/cortan-agua-y-luz-san-dionisio-del-mar-por-
disputa-de-tierras-piden-intervencion-del 
Oaxaca, Juchitán. - Pobladores de la comunidad zapoteca de Chicapa de 
Castro, que pertenece a Juchitán de Zaragoza, cortaron la mañana de este 
miércoles los servicios de agua y electricidad a la comunidad ikoots de San 
Dionisio del Mar. La acción, dijo el representante comunal de Chicapa, 
Armando López Toledo, fue en protesta porque campesinos de San Dionisio 
del Mar invadieron una zona de mil 711 hectáreas que está en litigio en el 
Tribunal Unitario Agrario (TUA), de Tuxtepec, Oaxaca.  
El acuerdo, que abarcó la ruptura de otros tramos de la carretera estatal, 
impidiendo el paso vehicular desde San Dionisio del Mar, se tomó en la 
mañana de hoy, luego que los representantes agrarios de la comunidad 
ikoots no asistieron a una mesa de diálogo, anoche en Juchitán. 
 
Conflicto en ejidos de Victoria por presuntos invasores  
https://www.elmanana.com/tamaulipas/cdvictoria/ejidatarios-denuncian-conflicto-por-
presuntos-invasores/5715003 
Tamaulipas, Ciudad Victoria. - Residentes de los ejidos la Libertad y Sabino 
Unidos denunciaron a un grupo de individuos de intentar invadir las tierras 
comunales para la creación de un nuevo núcleo ejidal lo cual afectará al 
menos a 117 ejidatarios y un número elevado de habitantes en estas 
comunidades rurales, para lo cual, solicitaron la intervención del Gobierno 
del Estado. "Estamos solicitando la intervención de Gobierno para que nos 
ayude a resolver una problemática que ya tiene mucho tiempo en nuestro 
ejido sobre grupos de personas que acuden a invadir nuestros terrenos a 
hacer actos de posesión y querer apropiarse de las tierras de uso común", 
dijo el comisario ejidal Eligio Bautista Turrubiates, "dos de ellos son 
ejidatarios, otros son habitantes de la comunidad y han juntado mucha 
gente de la ciudad o de otras partes". 
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Dirección Operativa de Comunicación Social 
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